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PRÓLOGO 

 

En este Volumen Especial de los Boletines de Cooperación al Desarrollo relativo al mes de diciembre de 2017 hemos 

realizado una serie de entrevistas dirigidas a los coordinadores y/o miembros de los GUdC de la UAH que durante el año 

2017 solicitaron la “Convocatoria de Ayudas de la Universidad de Alcalá para el fomento de proyectos de cooperación 

universitaria al desarrollo” del Vicerrectorado de Relaciones Internacionales. Solo en uno de los casos dado que, por 

motivos personales, el proyecto de la convocatoria anterior se prolongó más allá de la de 2016 y no se solicitó un nuevo 

proyecto, se ha decidido incluir también esta entrevista.   

 

Todas las entrevistas que aparecen publicadas se han realizado en diferentes fechas a lo largo del mes de noviembre 

mediante una grabadora de voz digital Olympus DS-50 proporcionada por la Oficina Tecnológica de la UAH. En dos casos, 

debido a los viajes de los coordinadores, se realizaron las entrevistas mediante respuestas a preguntas previamente 

planificadas que fueron enviadas on line. En las sesiones grabadas estuvieron presentes la Directora de Cooperación al 

Desarrollo, la profesora Consuelo Giménez Pardo, y la Técnico de Cooperación de la Dirección de Cooperación al 

Desarrollo, Dña. Raquel Aparicio. Ambas han participado de manera activa tanto en el diseño de las preguntas, realizado 

de manera previa y consensuada, como en las entrevistas realizadas y en la corrección de los textos. 

 

Con el fin de facilitar los desplazamientos de los entrevistados, bien procedieran del campus histórico o bien del campus 

tecnológico, las entrevistas tuvieron lugar tanto en el despacho de la Dirección de Cooperación (Edificio Trinitarios), como 

en el despacho de la Secretaria Académica del Decanato de la Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud. 

 

Las entrevistas han sido semiestructuradas y planteaban dos bloques de preguntas: unas sobre cuestiones generales 

relacionadas con temas de cooperación y vivencias relacionadas con este tema y otras de carácter más técnico relacionadas 

con el proyecto realizado, si bien no se trataba de preguntas rígidas, añadiendo también aquellas otras que surgían durante 

el transcurso de la entrevista y que, relacionadas con el tema, resultaban de interés. Todas las entrevistas tuvieron una 

duración comprendida entre una hora y una hora y diez minutos y el material grabado se transcribía a papel el mismo día 

de la entrevista con la finalidad de mantener lo más vívido posible el recuerdo de lo tratado en las mismas. Todas las 

entrevistas han sido transcritas y redactadas por la profesora Consuelo Giménez Pardo, Directora de Cooperación al 

Desarrollo, proceso en el que se ha invertido de media tres horas. Las entrevistas, antes de su maquetación definitiva, fueron 

enviadas a cada profesor para su revisión. A todos los entrevistados se les ha pedido, y han cedido de manera generosa, 

sus fotografías con el fin de ilustrar este documento. 

 

El conjunto de entrevistas que presentamos refleja el sentir y el hacer de algunos profesores de la UAH dirigido hacia otros 

intereses distintos a los que son inherentes al profesorado universitario. Una labor que desempeñan de manera extra y tras 

la que subyace el convencimiento, ante una realidad social impactante, y la necesidad, por diferentes motivos, de deber 

hacerlo. Un sentir que han sido capaces de relacionar e imbricar con la docencia y la investigación que habitualmente 

realizan y que forma parte de sus vidas tanto a nivel profesional como personal. 

 

A todos ellos, como representantes de muchos otros que han realizado y realizan actividades relacionadas con la 

cooperación al desarrollo universitaria en la UAH, agradecemos su trabajo a lo largo de estos años y su disponibilidad para 

atendernos en el desarrollo de este proyecto. 

       

 

 

Consuelo Giménez Pardo 

Directora de Cooperación al Desarrollo de la UAH 
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JUAN JOSÉ VÁZQUEZ CABRERA 

Profesor Titular de Universidad 

del Departamento de Ciencias de 

la Educación. 

Coordinador del UAH-GUdC 16-04 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ENTREVISTAS 

Hemos contactado con el profesor Juan José Vázquez Cabrera que 

lidera un proyecto que trabaja con los colectivos menos favorecidos de 

diversas regiones de Latinoamérica y del llamado “cuarto mundo” en 

España. 

Con él hemos hablado sobre la versatilidad que supone ser profesor 

de universidad al poder desempeñar a lo largo de la vida académica 

diferentes etapas destinadas a docencia, investigación, gestión…pero 

también, de la libertad que supone poder dedicarse a proyectos de 

cooperación. Hablamos de la satisfacción que implica el haber 

ayudado a cambiar la vida de muchas personas, con apoyo en 

pequeñas cuestiones, conscientes de no poder solucionar un problema 

enorme. 

  

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación 

para el desarrollo? 

Respuesta: Soy un cooperante frustrado, de manera que aquí la 

situación es al revés. Mi objetivo en la vida era ser cooperante y acabé 

en la universidad así que pensé “vamos a hacer de la necesidad virtud 

y a aprovechar las circunstancias”. Había tenido una experiencia 

previa de trabajo con Médicos del Mundo (MdM), inicialmente más 

activa y en la que ahora continuo como socio. Fundé más tarde una 

ONG, “Paz ahora”, que se creó en la guerra de la antigua Yugoslavia y 

que después trabajó en Israel y Palestina. Después fui vinculándome 

en diferentes trabajos con el ayuntamiento de la ciudad donde vivía y 

comencé a colaborar en diferentes proyectos: apoyo a niños cuyos 

padres trabajaban en el basurero, en zonas rurales… Creé otra ONG 

para canalizar las ayudas del ayuntamiento de Yunquera de Henares y 

las aportaciones privadas. Pero es cierto que hubo un punto de 

inflexión cuando con MdM surgió la posibilidad de ir a Somalia en uno 

de sus proyectos de entonces. En ese momento tuve que decidir y me 

quedé en la universidad, donde he encontrado mi camino. Me gusta la 

universidad y la posibilidad de proyectarme en estos temas. 

 

Pregunta: ¿Qué es lo que hace que sigas volviendo una y otra vez? 

¿Qué te empuja a hacerlo? 

Respuesta: Pero no solo volver físicamente. A mí me cuesta discriminar 

mi vida profesional y personal. Para mi está todo imbricado; este 

mundo forma parte de mi vida. Lo he hecho siempre, creo que debo 

hacerlo y tengo una plataforma que me permite hacer algunas cosas 

desde donde estoy, así que me dedico a dar ideas aquí y en otros  
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lugares en los que actuamos. Llevo 20 años en estos temas y me 

cuestiono muchas cosas, ¿hemos resuelto el problema de las personas 

sin hogar en España? ¿se va a resolver a corto y medio plazo? ¿sirve 

para algo lo que hacemos? Pero tengo que hacerlo. Los grupos de 

investigación en temas psicosociales somos pocos y nos conocemos 

todos. Después de tantos años los diferentes organismos ya saben 

cómo trabajamos y nos facilitan la vida. No generamos problemas y se 

ha establecido una relación de confianza y una dinámica de trabajo. 

Trabajo en lo que me gusta, en lo que creo y en lo que creo que debo 

hacer, consciente de los pocos recursos, pero sabiendo que si el 

proyecto es interesante tendrá subvención. 

 

Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista la cooperación 

universitaria al desarrollo? ¿Por qué? 

Respuesta: Si. Es una cooperación que siembra las bases para que, a 

partir de ahí, vayan apareciendo otras cosas, siendo pacientes y 

disfrutando de lo que se hace. En este sentido esta cooperación es 

importante para la sensibilización del personal inter e intra 

universidades. 

 

Pregunta: ¿Qué labor se está desarrollando en tu proyecto y qué 

objetivos esperáis alcanzar? 

Respuesta: Este proyecto tiene varias partes. Llevamos tiempo 

trabajando en este tema. En Nicaragua hay personas en exclusión 

social sobre las que no hay ningún dispositivo diseñado para paliar 

esta situación. Se trata de un grupo de personas especialmente 

deterioradas que inhalan pegamento (“pega”). Son personas que 

mueren en poco tiempo. El trabajo que realizamos hace ver a las 

instituciones, locales y nacionales, la necesidad de establecer medidas 

directas que repercutan en estas personas; también medidas de 

prevención hacia aquellas personas que pueden, en breve, entrar en 

ese mundo por sus especiales características. Estamos creando una 

red latinoamericana de personas universitarias que trabajan en 

exclusión social, también con vínculos en universidades de América 

del Norte, con una universidad de Chicago, con el fin de canalizar 

fondos. Pero es preciso mapear el contexto, recabar información para 

poder establecer líneas básicas de actuación y elaborar políticas 

sociales de acuerdo a las necesidades que se observan. A veces nos 

encontramos con la dificultad de visibilizar un problema que las 

instituciones no quieren ni ver ni enseñar, pero “mostrando con 

cariño” la realidad, teniendo claro que somos universidad, que 

estamos investigando hechos, que generamos conocimiento e 

información útil para las administraciones, que además está disponible 

de manera pública para que todo el mundo que lo precise pueda 

consultarla. Una información que, tras procesarla, nos sirve para volver 

a pedir proyectos sobre lo que ha quedado por trabajar. Hay algo 

sobre lo que trabajamos menos, la sensibilización, vemos que no hay  
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interés político de poner recursos en la mesa para este tema y es cierto 

que a esta parte le dedicamos menos tiempo. 

 

Pregunta: Sobre la viabilidad del proyecto, ¿crees que se necesitaría 

un periodo previo de identificación de los problemas y necesidades a 

cubrir, antes de comenzar con las actividades, o la duración de un año 

es suficiente para realizar el proyecto incluida la fase de identificación 

y diagnóstico del proyecto? 

Respuesta: Hacemos lo que sabemos hacer y donde sabemos hacerlo. 

No es tan sencillo ir a un lugar de manera puntual y elaborar en un 

momento una identificación. En mi caso todo es fruto de un trabajo 

continuado de muchos años. El tiempo necesario en nuestro caso lo 

marca la convocatoria en cuanto al presupuesto destinado. Si es de un 

año o de tres, nos ajustamos e ideamos con flexibilidad un proyecto 

acorde al tiempo y al presupuesto. Y así planificamos objetivos y 

actividades de acuerdo a cada convocatoria. 

 

Pregunta: ¿Se enmarca tu proyecto en un programa más amplio? 

Respuesta: Si, en este caso, si, por la red latinoamericana y la 

colaboración con la universidad de Chicago. Es preciso que las 

personas que participan se vinculen a algo más amplio, que tengan la 

sensación de estar situados en el mundo. Es importante considerar que 

trabajamos con profesores universitarios e investigadores de otros 

lugares con otras realidades y es importante trabajar y publicar de 

igual a igual en revistas de impacto. 

 

Pregunta: ¿El objetivo que pretendes está alineado con las políticas 

públicas de desarrollo del país, si las hay? 

Respuesta: Nicaragua es un país con un gobierno clientelar que tiene 

su base social en los colectivos menos favorecidos, aunque los más 

beneficiados son los grupos empresariales. El gobierno actual 

contenta a las bases y las políticas sociales del país tienden a ir 

dirigidas a este sector. En las personas en exclusión esto no se da 

porque sencillamente no forman parte de la base social. No tienen 

ayudas de ningún tipo. Hay parroquias que dan alimentos, pero se trata 

de personas muy deterioradas que no sobreviven mucho tiempo. Es 

necesario trabajar en la prevención de este problema. Nosotros 

proporcionamos datos objetivos de un problema real que presentamos 

a las administraciones, pero es a ellas a las que les compete buscar 

soluciones al problema. Muchos de nuestros informes sabemos que se 

quedan en un cajón, pero, cuando en algunos casos y sin buscar el 

drama, los medios sacan a la luz algún caso concreto, se ven expuestos 

y ante la necesidad de actuar. 

 

Pregunta: La mayor parte del presupuesto se gastó en el apartado 

*Otros. ¿Consideras que deberían ampliarse el tipo de las partidas 

presupuestarias? 

Respuesta: Nosotros necesitamos contratar personal para realizar las 

entrevistas, las hacen personas que reciben un proceso de formación.  
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En realidad, es un pago por un servicio técnico. Las entrevistas son una 

parte, pero también tenemos otras necesidades y en este sentido 

solemos pedir financiación en las diferentes convocatorias en relación 

a las necesidades de cada proyecto. 

Pregunta: Con la experiencia de este año, ¿qué propondrías a la 

Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el apoyo al GUdC 

y facilitar la ejecución de los proyectos?  

Respuesta: Que me facilitéis, como hasta ahora se ha hecho, la 

presentación de facturas porque llega un momento que no damos 

abasto a la hora de justificar los proyectos. Es necesario el apoyo que 

se realiza en la gestión, el tiempo que se pierde en estos temas es un 

tiempo que nos desgasta y desvía la atención de lo importante. Lo peor 

de los proyectos es siempre la burocracia que se genera, la mayoría 

de las veces innecesaria y siempre compleja. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Proyecto de Exclusión social en Nicaragua: La persistencia de personas sin 

hogar es un fenómeno mundial que afecta a colectivos en situación de pobreza 

y exclusión social tanto en los países desarrollados como en los países en vías 

de desarrollo. Lamentablemente la información sobre las personas en 

situación sin hogar en países en vías de desarrollo resulta prácticamente 

inexistente. En este proyecto se presentan los principales resultados obtenidos 

tras la realización de un conteo de personas en situación sin hogar. En torno a 

la mitad de los entrevistados presentaban problemas de salud mental y/o 

consumo excesivo de sustancias psicoactivas (alcohol y pegamento inhalado). 

En su mayoría, tenían heridas, problemas dermatológicos y dentales, además 

de presentar una mala higiene personal. En Nicaragua resulta necesario 

disponer de información que permita impulsar el desarrollo de políticas 

públicas y dispositivos de intervención específicamente orientados hacia las 

personas en esta situación. 
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Nos ponemos en contacto con la profesora Lourdes Lledó García que 

lidera un proyecto que trabaja en Cooperación Sanitaria en Etiopía. 

Nos cuenta sus motivaciones iniciales al decidirse por este camino 

como una parte más de su trabajo desde la universidad. También nos 

habla sobre los problemas del país en el que trabaja y sobre la 

importancia de la labor realizada.  

LOURDES LLEDÓ GARCIA  

Profesora Titular de Universidad del Departamento de Biomedicina y 

Biotecnología. 

Coordinadora del UAH-GUdC16-02 

 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta: En mi caso fue muy importante para despertar mi interés, 

la relación con mis compañeros de trabajo; de hecho, una compañera 

de mi Departamento es la “responsable” de despertar mi conciencia y 

hacerme pensar que desde nuestra situación podemos colaborar con 

muchas actividades y en entornos muy diferentes, pese a que, en 

muchos casos, como es el mío, no haya sido factible el desplazamiento 

a lugares geográficamente distantes. Yo pensaba equivocadamente, 

que para realizar esta cooperación era fundamental desplazarse a 

países lejanos.  

Comencé colaborando formando un pequeño grupo en la UAH para la 

cooperación con la ONG Movimiento de las Mujeres Indígenas del 

Mundo (MoMIM) presidido por la Dra. Pilar Mateo. Podíamos realizar 

actividades que localmente tenían un valor muy importante para todos 

los componentes del grupo y personalmente me abrieron una nueva 

perspectiva sobre mi propia actuación en relación con la cooperación 

al desarrollo. Con el tiempo he cambiado los proyectos, entornos, 

compañeros… en los que he participado o participo, pero la 

motivación, el interés y la ilusión siguen intactos.   

 

Pregunta: ¿Qué es lo que hace que continúes participando en 

proyectos de cooperación al desarrollo? 

Respuesta: Es complicado contestar a esta pregunta, porque, 

lógicamente aumenta la carga del trabajo cotidiano, que a veces en 

nuestra profesión es muy elevada, pero si tuviera que elegir un motivo 

principal te diría que es de las pocas actividades en las que sabes que 

lo que haces o proyectas tiene la intención de mejorar las condiciones  

de vida de otro ser humano. A veces se consigue o no; a veces ayudas 

en una medida muy pequeña, o muy grande, pero la intención siempre 

es positiva. 
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Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista cooperación 

universitaria al desarrollo? ¿Por qué? 

Respuesta: Si, muy importante. La universidad forma parte de la 

sociedad y tiene la obligación de mejorarla desde muchos ángulos: 

formando profesionales, investigando, siendo un motor cultural… pero 

desde luego también cooperando con el desarrollo de aquellos grupos 

menos favorecidos, poniendo todos los recursos (humanos y 

materiales) de los que dispone. Los universitarios somos unos 

privilegiados, tenemos acceso al conocimiento y este conocimiento 

debemos compartirlo para mejorar las condiciones de vida de todos. 

 

Pregunta: ¿Qué labor se está desarrollando en tu proyecto y que 

objetivos esperáis alcanzar? 

Respuesta: El proyecto se realiza por profesionales sanitarios de la 

UAH, mediante diversas acciones: colaborando en la formación 

continuada especializada del personal del hospital de Gambo (hospital 

rural de Etiopia), y realizando una cooperación tecnológica/sanitaria 

(facilitando junto a otras instituciones la instalación y mantenimientos 

de técnicas diagnósticas). El fin último es mejorar la atención sanitaria 

global a los pacientes. 

  

Pregunta: Sobre la viabilidad del proyecto, ¿crees que se necesitaría 

un periodo previo de identificación de problemas y necesidades a 

cubrir, antes de comenzar con las actividades, o la duración de un año 

es suficiente para realizar el proyecto incluida la fase de identificación 

y diagnóstico del proyecto? 

Respuesta: Como en cualquier proyecto es fundamental un estudio 

previo de identificación de necesidades y de viabilidad. En nuestro 

caso esta fase se ha realizado antes de proponer ninguna de las 

actividades que llevamos a cabo y, además, hay una revisión periódica 

del impacto de las actuaciones que nos permiten valorar, y en su caso 

modificar, dichas actividades si es necesario. 

 

Pregunta: ¿Se enmarca tu proyecto en un programa más amplio? 

Respuesta: Si. Nosotros somos una parte de un proyecto de Salud 

Global en esta zona; otros grupos (tanto de nuestro país como de otros 

países europeos) desarrollan otras acciones con la comunidad donde 

está ubicado el hospital. 

 

Pregunta: ¿El objetivo que pretendes está alineado con las políticas 

públicas de desarrollo del país, si las hay? 

Respuesta: Etiopia, situado en el Cuerno de África, tiene una situación 

económica y social muy complicada (se encuentra entre los diez países 

más pobres del mundo), con una esperanza de vida media de 52,9 

años. Actualmente, según los datos publicados por la OMS, el 50% de 

la población infantil etíope presenta un retraso del crecimiento para su 

edad, el porcentaje de niños menores de 5 años con insuficiencia  
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ponderal para la edad es de un 34,6% y la probabilidad de morir antes 

de cumplir los 4 años por 1000 nacidos vivos es de 119.  

El 3,9% del PIB del país se dedica a gasto de salud. La estructura 

sanitaria está basada en minúsculos centros de salud o puestos de 

salud (1,2 puestos de salud/para 10.000 habitantes). A continuación, 

están los Centros de Salud (1 centro/para 100.000 habitantes). Y luego 

están los hospitales (1 hospital, la media es de 130 camas y con 

poquísimos recursos, para 1,8 millones de habitantes). Esto plasma 

muy bien la insuficiencia de recursos públicos en la atención de salud 

y, por tanto, toda la cooperación destinada a mejorar el desarrollo de 

su sistema sanitario es fundamental. 

 

Pregunta: Con la experiencia de este año, ¿qué propondrías a la 

Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el apoyo al GUdC 

y facilitar la ejecución de proyectos? 

Respuesta: La gestión del presupuesto, sobre todo de las facturas. Es 

muy complicado cumplir los plazos de entrega por dificultades con las 

comunicaciones con el país y agradecemos muchísimo toda la ayuda 

que nos prestáis en este tema y en todas las acciones que se realizan. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Proyecto de Cooperación Sanitaria con Etiopía: Se trata de financiar la 

formación continuada de parte del personal del hospital de Gambo para 

optimizar la atención a los pacientes y la formación del resto de los equipos 

humanos integrados en los diferentes departamentos del hospital. Los cursos 

se realizan en centros sanitarios y docentes locales cercanos al hospital, lo que 

garantiza la sostenibilidad del proyecto, la inversión en recursos locales y la 

conciliación del personal con la vida comunitaria y familiar. El proyecto 

incluye también la cooperación tecnológica y sanitaria mediante el 

desplazamiento de cooperantes del Hospital Príncipe de Asturias y/o 

investigadores de departamentos relacionados con las Ciencias de la Salud de 

la UAH para proyectos clínicos o de investigación con alto impacto en la 

asistencia sanitaria local o en el área de la Salud Global. 
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Nos ponemos en contacto con la profesora Cristina Francisco una de 

las personas que, junto a otros profesores, han sido referentes en la 

cooperación universitaria de la UAH. En esta entrevista nos habla de 

sus motivaciones y hace un recorrido por los diferentes países en los 

que ha vivido y trabajado en cuestiones relacionadas con este tema.  

JUANA CRISTINA FRANCISCO DEL REY   

Profesora Titular de Universidad del Departamento de Enfermería y 

Fisioterapia. 

Miembro del UAH-GUdC16-01 

 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta: Fue en el año 1990 cuando tuve noción de la existencia de 

las ONG´s. Una compañera montaba entonces una ONG que se llamaba 

“Sur”, ahora con poca actividad, pero identificada desde siempre con 

el tema de la solidaridad me pareció interesante así que me involucré 

como socia. Pero la primera vez que de verdad me involucré en un 

proyecto fue en 1993 en Luanda (Angola) que trataba sobre la 

formación superior de enfermeras y que estaba subvencionado por 

NNUU. Fuimos tres enfermeras, una de ellas con mucha experiencia 

que para mí constituyó un referente en valores. Desde entonces he 

mantenido una actividad constante en estos temas, imbricándolos en 

mi actividad como docente, en mis asignaturas.  

 

Pregunta: Y transmites esas experiencias a tus estudiantes… 

Respuesta: Al transmitir experiencias de este tipo entre el estudiantado 

considero que se les hace participar y esto es fundamental en esa 

transmisión de valores. Aún me sigue impresionando lo que los 

estudiantes escriben que ha significado para ellos el haber participado 

en actividades de cooperación y me llama mucho la atención el hecho 

de que consideren que, a partir de ese contacto, son mejores personas. 

Esta es un de las cosas que mayor satisfacción pueden producir como 

docente. 

Me encanta la docencia, me gustan mis estudiantes y el tema de la 

cooperación ocupa un lugar importantísimo en mi vida personal y 

profesional. Para mí, entre las funciones de los docentes están 

docencia y cooperación en igualdad de consideración; ahora también 

la gestión, y siempre una investigación, que en mi caso, no 

competitiva. Me siento muy agradecida por haber podido compaginar 

todas las cosas, el poder ir a terreno y que mis compañeros lo 

entendieran y entiendan y me hayan facilitado la impartición de la 

docencia. También la institución me ha apoyado cuando lo he 

necesitado. 
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Pregunta: Has estado la Historia de la cooperación de la UAH en los 

diferentes programas: Guinea, Centroamérica y ahora formando parte 

de un grupo universitario de cooperación… ¿cómo han cambiado las 

cosas? 

Respuesta:  La cooperación al desarrollo existe porque durante 

muchos años ha habido gente implicada que ha mantenido un germen 

que ha canalizado el interés de muchos profesores por hacer algo más.  

Posiblemente en la UAH la cooperación se inició con el CICODE 

(Centro de Iniciativas de Cooperación al Desarrollo), que fue el que 

visibilizó la cooperación universitaria en esta época; había personas 

muy competentes, muy implicadas en este tema, si bien quizás faltaba 

la perspectiva académica que es lo que veo que se está haciendo ahora 

desde la Dirección de Cooperación. A través del CICODE tuve ocasión 

de trabajar en el Programa de Guinea que para mí fue una experiencia 

muy enriquecedora. Había que construir una universidad, lo que es 

hoy la UNGE, y yo estuve allí viviendo un año. En ese momento fue muy 

importante la implicación del Rector de entonces, Manuel Gala, si bien 

es cierto que se trataba de la época de las “vacas gordas” en la 

cooperación española en cuanto a financiación y había recursos.   

Fue una etapa muy interesante en la que conocí a profesores de 

diferentes estudios, personas con las que compartí muchas cosas y con 

las que he mantenido una relación a lo largo de la vida. También 

contacté más adelante con el Programa de Cooperación con 

Centroamérica y aquí hay dos personas clave: Armando Romero y 

Fernando Cerezal. El programa ha funcionado tantos años por ellos, 

por su empeño personal, por su talante y su ética, destinando los 

recursos a lo que se debía destinar. Han sido muchas personas las que 

se han formado a partir de aquí. Últimamente con la constitución de los 

GUdC estoy colaborando en las actividades que se llevan a cabo en 

Marruecos junto a la profesora Eugenia Moya, que lleva muchos años 

trabajando en la zona. 

 

Pregunta: Has pasado por África subsahariana, Centroamérica y ahora 

por el Magreb. Has trabajado en países con realidades muy 

diferentes…eres afortunada de poder tener una visión geopolítica 

amplia… 

Respuesta: No sé si muy amplia, pero lo cierto es que África 

subsahariana me pareció impactante. Demasiado impactante. Ten en 

cuenta que cuando estuve en Angola el país estaba en guerra y al llegar 

estuve en shock durante dos o tres días. Visto con perspectiva ahora 

haría el recorrido al revés, primero iría a Latinoamérica, después al 

Magreb y por último África subsahariana. Los estudiantes que son una 

constante, y que van a estos lugares se quedan “enganchados” tanto 

en relación a lo que se les transmite como a los proyectos, si bien es 

cierto que ellos ya vienen con una cierta predisposición. Uno de 

nuestros estudiantes, Edgar Hita, comenzó de esta manera y al final ha 

acabado montando un proyecto de turismo sostenible en la isla 

Tasajera (El Salvador) y esto es lo más satisfactorio, ver que continúan  
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implicados y que se atreven con cosas que yo no me hubiese atrevido 

con su edad. Estos proyectos tienen de interesante vincular a todos los 

estudiantes de todos los Grados y formar grupos multidisciplinares. 

Y el tema de Marruecos ahora me tiene emocionada. No lo conocía y 

después de convivir con las personas de esos lugares entiendes otras 

culturas, aprendes de esa convivencia, simplemente hablando con el 

grupo de mujeres con las que he contactado; de sus problemas de sus 

hijos, de porqué dejaron de ser nómadas cuando sus hijos tuvieron que 

ir al colegio, de lo que les preocupa…que al final ves que es lo mismo 

que nos preocupa a todos. 

 

Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista cooperación 

universitaria al desarrollo? ¿Por qué? 

Respuesta: Creo que la universidad ha de tener la cooperación al 

desarrollo como parte de su ideario, de su misión. Desarrollar este 

aspecto y llevar los valores universitarios a otros lugares que están en 

peores condiciones es un planteamiento básico. Y sobre todo ofrecer 

esa alternativa a las personas de la universidad interesadas. Que a 

nivel institucional se informe, es un apoyo fundamental. La 

cooperación universitaria se va a hacer siempre desde el punto de 

vista de la educación. 

 

Pregunta: ¿Ha cambiado algo en ti desde que comenzaste? ¿Te has 

convertido en alguien más fuerte cuando has entendido a lo largo del 

tiempo como funciona esto de la cooperación? 

Respuesta: Sobre todo me siento más prudente. Antes llegaba a un 

lugar y opinaba desde mi perspectiva sobre todo lo que me parecía 

oportuno. Ahora soy muchísimo más prudente y me he sensibilizado 

frente a muchos problemas, dando valor a otras cosas que tienen de 

verdad ese valor. 

 

Pregunta: Los grupos de cooperación que salís a terreno, sois nuestra 

imagen externa y nos mostráis la realidad de lo que ocurre…. 

Respuesta: Es cierto, pero también el hecho de ir a otro lugar, como 

profesora de la UAH, te abre las puertas y hace que tu intervención 

fluya con más facilidad. Esto lo he comprobado en Marruecos con las 

mujeres con las que hemos trabajado temas de educación en salud 

sexual y reproductiva. Esto no es fácil, pero el hecho de involucrar a 

las organizaciones locales, al Imam, a un profesor de la Universidad de 

Rabat, a los líderes de las comunidades… trabajando con cuidado, con 

diplomacia y siendo muy flexibles para parar el ímpetu con el que 

vamos a otras realidades, valorando el contexto y respetando a las 

otras culturas. El hecho de establecer relaciones de confianza a lo largo 

del tiempo facilita muchísimo las cosas.  
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Pregunta: Sobre la viabilidad del proyecto, ¿crees que se necesitaría 

un periodo previo de identificación de problemas y necesidades a 

cubrir, antes de comenzar con las actividades, o la duración de un año 

es suficiente para realizar el proyecto incluida la fase de identificación 

y diagnóstico del proyecto? 

Respuesta: Hay que conocer la realidad del contexto e identificar de 

manera previa. Una actividad aislada tiene un efecto, pero la 

intervención continuada a partir del conocimiento de la realidad te 

permite abarcar el proyecto y facilita las cosas. Si bien es cierto que en 

un proyecto las cosas varían desde la formulación. Intervienen muchas 

variables. 

 

Pregunta: ¿Se enmarca tu proyecto en un programa más amplio? 

Respuesta: Si, tiene que ver con las acciones que se vienen llevado a 

cabo en la zona desde el GUdC y, como decía antes, dentro de un 

programa más amplio que desarrolla la profesora Moya. 

 

Pregunta: ¿El objetivo que pretendes está alineado con las políticas 

públicas de desarrollo del país, si las hay? 

Respuesta: Totalmente. Trabajamos también con niños y niñas. Son el 

futuro. Aquí, involucrando al maestro de la escuela, trabajamos las 

necesidades que ellos nos plantean. Esto lo aprendí hace tiempo. Lo 

que funciona tiene que ver con las necesidades que ellos plantean. 

 

Pregunta: Con la experiencia de este año, ¿qué propondrías a la 

Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el apoyo al GUdC 

y facilitar la ejecución de proyectos? 

Respuesta: A pesar de que el tema transparencia es básico siempre, 

mucho más en un tema tan sensible como es la cooperación, más allá 

de la gestión de las facturas, en estos países no es fácil conseguir 

justificar todo de la manera adecuada y se requiere flexibilidad. No 

puedo decir en qué nos podéis ayudar cuando no he participado 

demasiado en las diferentes actividades, simplemente porque no he 

podido. Desde la Dirección de Cooperación habéis hecho formación 

en ciclo de proyectos y el hecho que desde la UAH haya un apoyo 

técnico es muy positivo. Mantenernos informados de todos los temas 

con el boletín que elaboráis o enviarnos las convocatorias y dar 

visibilidad desde la institución, la convocatoria de ayudas para 

proyectos, consciente de lo difícil que es repartir el dinero…no se me 

ocurre qué podéis hacer más. 

Quizás potenciar más acciones para vincular a estudiantes y profesores 

en algo conjunto, puede ser a través de la oferta de asignaturas 

transversales relacionadas con estos temas. O quizás mostrar a los 

estudiantes que desde la UAH existe una oferta desde Grado y 

Posgrado con estos temas que pueden cursar. Esto puede abrirles un 

camino, incluso profesional. Creo que mostrarles esto en etapas 

tempranas es importante y buscar una fórmula para ello también. 
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Proyecto de educación para el desarrollo y sensibilización en la UAH: Este 

proyecto presenta las actuaciones propuestas para una intervención 

demandada por la población local en: i) salud sexual y reproductiva orientada 

a la formación de las parteras tradicionales y de las mujeres en edad 

reproductiva de la zona, ii) formación en cuidados básicos a la infancia, 

dirigidos a prevenir y actuar los problemas más prevalentes en la zona, iii) 

primeros auxilios en accidentes más prevalentes en la zona, en la población de 

Khamlia, al Sureste de Marruecos. Las actuaciones presentes y los colectivos a 

los que van dirigidas estás se relacionan directamente con la protección de los 

siguientes derechos humanos. Las tareas a realizar se desarrollan en un País 

considerado por la AECID como prioritario dentro de su plan director. 
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Nos ponemos en contacto con el profesor Antonio Martin Duce, que nos 

acerca a la perspectiva del trabajo realizado desde la cooperación 

hecha por misioneros. En esta entrevista nos habla de sus 

motivaciones, de las esperanzas que como profesor universitario tiene 

en los jóvenes como constructores de un mundo mejor y de valores 

como la solidaridad, el compromiso y la responsabilidad. 

ANTONIO MARTIN DUCE 

Catedrático de Universidad del Departamento de Enfermería y Fisioterapia. 

Coordinador del UAH-GUdC16-08 

 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta: A los 14 años entré con otros jóvenes en un grupo misionero 

francés haciendo diferentes cosas con el fin de sacar dinero. Durante 

mis estudios de medicina seguí recabando fondos y surgió la 

oportunidad de ir a África con los Hermanos de San Juan de Dios, de 

manera que unos cuantos trabajamos durante un año entero para poder 

ir a Ghana con estos misioneros y con las Hermanas de la Caridad de 

Santa Ana. Algunos se quedaron tres meses, pero yo me quedé seis y 

fue una experiencia única. Había terminado tercer curso de medicina, 

pero allí asistí partos, ¡asistíamos cada día a 600 pacientes! Fue una 

experiencia única a nivel profesional y humano.  

Después al acabar medicina fui uno de los organizadores en Madrid de 

Médicos sin Fronteras (MSF) cuando comenzaba. Médicos jóvenes que 

habían trabajado en Bélgica querían crear una sede en Madrid y yo 

ayudé reuniéndome con los Colegios Médicos, con el Ministerio de 

Sanidad…Hice una labor de logista durante varios años también 

enviando a diferentes sitios a enfermeros, médicos anestesistas y luego 

he seguido en contacto con otras organizaciones a nivel misionero. 

Trabajando con grupos de la parroquia a la que asisto llega un 

momento en el que me parece interesante vincular mi trabajo en la 

UAH con el proyecto misionero y comenzamos un proyecto, el colegio, 

que habían iniciado dos monjas y que no tenía más que un local, sin 

tejado, sin luz, sin agua…sin nada.  

Durante dos años hemos hecho diversas actividades para obtener 

dinero y pensé que era un buen momento llevarlo a la universidad con 

el fin de que los estudiantes se concienciaran de que también hay un 

mundo misionero, porque la universidad es mucho más que estudiar. 

Basado en mi experiencia universitaria pensaba que la ayuda a otras 

personas podía ilusionar a los estudiantes ya que, para mí, en su 

momento, fue una experiencia vital importantísima.  
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Pregunta: A África, tan joven, a un hospital…tuvo que ser una 

experiencia dura para un chico de 20 años… 

Respuesta: Si, fue muy duro. Vi muchas cosas, complicaciones 

ginecológicas, tétanos en neonatos…había una sala especial para ello 

con un médico holandés y dos monjas enfermeras con 40 años de 

experiencia que dirigían el hospital. Ellas eran las que de verdad 

sabían. El médico era un médico de cabecera que había aprendido a 

operar con un libro y muchas ganas, y con los consejos del médico 

anterior que ocupaba su puesto.  

Yo solo tenía la experiencia de lo que antes se llamaba un estudiante 

de cirugía interno, algo así como un R0 de cirugía, pero con una mínima 

experiencia. También participé en montar la farmacia porque habían 

llegado dos contenedores con material. Iba con el inglés que sabia y 

un traductor local y nos desplazábamos por diferentes zonas; cada día 

veíamos muchísimas personas, por las tardes ayudaba a operar y en 

los partos que había.  

Cuando el medico se iba de fin de semana con su familia, que estaba 

allí con él, nos quedábamos a cargo del hospital los dos estudiantes 

que estábamos por allí y las monjas enfermeras y tratábamos lo que 

llegaba: los quemados, los partos complicados. Viví cosas muy 

dramáticas pero comprendí que si no lo hacías no había nadie más. En 

esa época operábamos con los mismos guantes hasta que se rompían, 

los lavábamos y ya está…en el quirófano había insectos… 

Y, aun así, estuve a punto de quedarme porque me ofrecieron 

quedarme en un hospital, entonces cerrado, que una de las monjas 

quería volver a abrir. Me lo pensé. Era un proyecto precioso, montar 

un hospital en una zona no atendida. Ahora lo veo con perspectiva y 

me hubiese encantado, pero…la vida cambió y tomé otra dirección. 

 

Pregunta: No siempre hay que ir a terreno para poder desarrollar una 

actividad relacionada con la cooperación… 

Respuesta: Por supuesto que no. Se puede hacer una labor logística 

importantísima buscando medios, organizando al personal, enviando 

material, enviando profesionales médicos a proyectos concretos. Es un 

trabajo ingente, pero la logística es todo, es lo que mueve una 

organización. 

 

Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista cooperación 

universitaria al desarrollo? ¿Por qué? 

Respuesta: Importantísimo. Las personas tienen que saber mirar otras 

realidades para cambiar su mentalidad. Pienso que no se puede ser 

feliz en este mundo occidental si se sabe lo que existe en otros países. 

Para mi es importante el compromiso, sin compromiso no hay nada y 

ese compromiso es empatía, altruismo y responsabilidad. Si eso falla, 

sí en la juventud no hay eso…y yo lo que veo es que hay una falta de 

empatía que es necesario motivar en la sociedad, en las instituciones, 

también en la universidad. El individuo joven universitario, en líneas  
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generales, es poco activo. Echo en falta ese espíritu 

solidario…misionero, que quizás es la palabra que reúne todo eso. 

 

Pregunta: ¿En estos años han cambiado las cosas en las 

organizaciones? 

Respuesta: Hoy se pide gente preparada, hay menos voluntarismo con 

buenas intenciones y poco más, con poco que aportar porque su 

capacitación es pobre. Es necesario estar formados porque si no te 

conviertes en un estorbo. Es necesario tener un marco ordenado. Antes 

íbamos sin seguro, ni medico ni de responsabilidad civil. En este 

sentido hay que ir a lugares y con organizaciones que tengan todo 

estructurado, donde se vaya a trabajar en un proyecto concreto, nada 

de “turismo misionero”. Si se hace así es muy válido y un joven de 20 

años puede aportar muchísimas cosas. 

 

Pregunta: Complicado combinar las actividades del profesorado de 

docencia, investigación, gestión y también cooperación… 

Respuesta: Si, es un trabajo extra y duro…esto te lleva lo que quieras 

dedicarle de tiempo. Es un plus que no se hace ni por baremos, ni por 

puntuaciones ni por nada más que porque te sale de dentro, porque 

eres más feliz si lo haces…porque crees que aportas algo más a la vida 

universitaria. La universidad cada vez es más científica, más 

tecnológica y la evolución humanística no va pareja. Hemos de pensar 

que los estudiantes son seres humanos que van a atender a seres 

humanos, de manera que por mucha capacitación técnica que se tenga, 

si no se tiene capacitación humana, en cualquier Grado, si no tienes la 

percepción de que tienes a un ser humano ante ti con el que tienes que 

tratar…mal vamos.  

 

Pregunta: ¿Qué labor desarrolláis en tu proyecto y qué objetivos 

esperáis alcanzar? 

Respuesta: Empezamos con algo muy sencillo, construir un colegio en 

condiciones con sus tabiques, luz, agua, sanitarios, pupitres… para 

niños de 4-12 años en Congo. Parte de la ayuda la obtuvimos de la ONG 

Kivuvu, que es una ONG hispano-congoleña, y la otra parte nos la 

habéis dado vosotros con las Ayudas que se convocan desde el 

Vicerrectorado de Relaciones Internacionales. Con esta ayuda hemos 

podido finalizar los techos, poner luz y agua…el dinero allí cunde 

mucho. Hemos completado el colegio y van 400 alumnos a clases, con 

horarios de doble turno, con profesores locales contratados…es un 

colegio que depende del Ministerio de Educación congoleño, la 

educación es oficial, aunque nadie a ese nivel oficial aporta nada.  

Ahora que funciona estamos pensando adquirir unos terrenos 

colindantes y ampliar el colegio para que se pueda estudiar secundaria 

y FP…quizás ahí puedan ir las cocinas y un comedor pequeño, porque 

ahora solo podemos dar una comida al día y fría. Tenemos niños que 

ya tienen 12 años y los mantenemos porque no podemos dejarlos en la  
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calle o que se vayan a su casa a no hacer nada. Dejar a un niño de 12 

años sin escolarizar más en una zona donde no hay trabajo en África…. 

 

Pegunta: ¿La situación sociopolítica en Congo es muy inestable en la 

actualidad? También sois nuestros reporteros… 

Respuesta: Digamos que es una situación mediana, sin violencia. 

Congo durante muchos años estuvo en guerra y tras unas elecciones 

democráticas está el actual presidente. Si bien ha habido una etapa de 

paz, hace año y medio que debieran haber sido las elecciones y el 

gobierno se niega a convocarlas. Hace poco ha comenzado a haber 

movimientos sociales, el apoyo interesado de ciertos países de la 

Unión Europea, agresiones a los activistas…en fin, el blanco de la UE 

que se ha puesto del lado opuesto al gobierno no es bienvenido. No se 

conceden visados; de hecho, íbamos a enviar a dos profesores 

enfermeros para formar profesores y enfermeros y con todo 

preparado, con un curso audiovisual en francés montado 

perfectamente, lo hemos dejado estar. Llevar personal blanco allí 

ahora es conflictivo y hay que tener mucha precaución.  

 

Pregunta: ¿Se enmarca este proyecto en algo más amplio? 

Respuesta: El colegio está terminado y en marcha. Hemos comenzado 

con Kivuvu a apoyar la construcción de un hospital infantil, el primero 

en Congo, que abarcará la salud de unos 50.000 niños. Esto es algo 

mucho más grande y hay que dotarlo de todo. Acabo de conseguir un 

respirador de anestesia, que vale unos 30.000 euros, y esto permitirá 

abrir un quirófano. Kivuvu trabaja en una comarca a 600 kilómetros de 

Kinshasha, y tiene un proyecto integral de mejora de la calidad de vida, 

pero también de ser autónomo, de no depender de Europa ni de nadie.  

 

Pregunta: Con la experiencia de este año, ¿qué propondrías a la 

Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el apoyo a los 

GUdC y facilitar la ejecución de proyectos? 

Respuesta: Entendiendo que hay muchos proyectos y que todos son 

interesantes, no puedo pretender que la UAH solo subvencione el 

nuestro. Aparte de la gestión con las facturas, el apoyo desde la 

Dirección de Cooperación para organizar el torneo de pádel, hablando 

con el Vicerrector de Extensión Universitaria, con el Director del 

Servicio de Deportes (Fernando Gil), fue muy importante ese contacto. 

Estoy muy contento con el desarrollo de la actividad y me planteo 

repetirla más veces.  

Estoy muy agradecido porque los proyectos empiezan a salir con 

vuestro apoyo, si no hay un apoyo institucional no podemos abarcar las 

cosas… y no os pido nada, siempre me dais más. Vais por delante 

nuestra. 
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El único deseo es si consiguiera involucrar a más profesores de manera 

más activa y más permanente y a un grupo de estudiantes no temporal. 

Eso sería estupendo. Quisiera que calase más el compromiso a largo 

plazo, querría crear estudiantes comprometidos y profesionales 

solidarios de por vida formados desde la UAH. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Proyecto de construcción de infraestructuras y tres clases en el colegio de R.D. 

del Congo. El colegio, de educación infantil y primaria, precisa urgentemente 

completar infraestructuras básicas como el cierre del tejado, pupitres, meter 

luz y el solado del patio. Además, los alumnos que finalizan la enseñanza 

primaria abandonarán el colegio en junio y volverán a la calle, sin 

posibilidades de escolarización dados los pocos recursos de sus familias, por 

lo que se requiere la construcción de tres aulas sobre el patio, tras ser 

cementado, única zona disponible, mediante una estructura de hierro. Esto 

permitiría solucionar temporalmente el problema y sacar a los alumnos de 

infantil de unas clases de 10 metros cuadrados tabicadas para separarlos de 

alumnos mayores. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Vicerrectorado de Relaciones Internacionales  
Dirección de Cooperación para el Desarrollo 

22 

 

DIRECCIÓN DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO UAH 

dc 

DCD 
UAH 

 

 

Nos ponemos en contacto con la profesora Pepa Toro, otra de las 

profesoras que han sido referentes en la cooperación universitaria de 

la UAH. En esta entrevista nos habla de sus motivaciones, de su trabajo 

en la UNAN-León hasta la actualidad y de su recorrido vital en las 

diferentes fases. 

JOSEFA TORO NOZAL   

Catedrática de Universidad del Departamento de Biología de Sistemas 

Coordinadora del UAH-GUdC16-03 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta: Mi acercamiento personal es siempre desde la universidad 

cuando la UNAN-León aparece con parte de sus miembros de 

internacional en el departamento de Bioquímica diciendo que tienen el 

área de bioquímica de la Facultad de Medicina totalmente caída y nos 

piden apoyo. El Vicedecano de Medicina, entonces el profesor Juan 

Solozábal, nos presentó a estos profesores y nos reunimos con ellos los 

docentes del área de bioquímica. De esa reunión salieron diferentes 

profesores, yo no estaba en esa primera tanda, que fueron a tantear el 

terreno a ver qué querían. Tenían una bioquímica en “blanco y negro” 

con unos textos bastante obsoletos y esas primeras personas a la vuelta 

nos contaron lo que había.  

Allí dieron una pequeña formación a los profesores que daban las 

clases de bioquímica, estudiantes de medicina avanzada que habían 

luchado en la guerra y que había vuelto a la Facultad, decidiéndose 

que ellos serían los profesores. Tenían una importante falta de 

formación. 

Hay una segunda fase en la que ya entro yo, en 1998 tras el huracán 

Mitch, para desarrollar un posgrado, una maestría que duró dos años 

y medio, en la que intervinieron profesores de la Facultad de Medicina 

de departamentos como Fisiología, Farmacología, Bioquímica, 

también personal del hospital Príncipe de Asturias y del departamento 

de Bioquímica de la Universidad del Nordeste de Corrientes, 

Argentina. 

Paralelo a esa formación, la UNAN-León nos pedía montar una 

bioquímica in situ, que les enseñáramos como dábamos nosotros las 

clases. Y esta labor continua aún vigente, de manera que cada vez que 

vamos, yo dejo un pen drive con la organización de mis asignaturas. 

Montamos unas prácticas muy sencillas, que tampoco tenían. Todo esto 

desde 1998 hasta ahora en etapas sucesivas, es un proyecto a largo 

plazo.  

Por mencionar los hitos más importantes está la formación de 

formadores, la maestría para estos profesores y otras personas 

externas (que repercute en los ingresos de la universidad), con  
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directores, que son profesores de la UAH y que dirigen Tesis de 

Maestría, sobre todo a partir de datos epidemiológicos más que 

experimentales. Después está el fortalecimiento del laboratorio, 

montando las prácticas y dando refuerzo a los profesores, no solo de 

bioquímica en Medicina sino de bioquímica y bilogía molecular en 

otras facultades como Veterinaria, Bioanálisis y Ciencia. 

 

Pregunta: Para todo eso hacen falta fondos…. 

Respuesta: Si, en esta época se piden fondos a la AECID, a la CAM y a 

la UAH. Este proyecto de salud tuvo durante muchos años mucho éxito, 

hasta el año 2011 que llega la crisis y la AECID cambia su política. El 

caso es que esto nos permitió llevar aparataje nuevo/seminuevo desde 

aquí en contenedores, y montamos el laboratorio con toda la 

complejidad logística que conlleva esto. Entonces nos planteamos ir un 

poco más allá y montar un laboratorio de análisis clínico, siempre a 

demanda de ellos, que diera apoyo a la población más pobre del área 

occidental de Nicaragua.  

Se decidió que fuera dentro de la UNAN-León. Nos lo pidieron los 

médicos porque el laboratorio del Hospital Escuela Oscar Danilo 

Rosales Argüello (HEODRA) era muy deficiente. Conseguimos 

financiación de la AECID y de la CAM, sobre todo en infraestructuras y 

de la UAH, sobre todo en las bolsas de viaje. Allí montamos un 

laboratorio de análisis clínicos básico donde con un aparataje sencillo 

(espectrofotómetros, pHmetros, equipo para agua destilada, neveras, 

congeladores, lectores de ELISA, baños para PCR, etc). Hoy hacemos 

muchas más cosas como detección del virus de papiloma humano, Ag 

prostático, hormonas tiroideas…hoy pasan 50-60 pacientes por día.  

 

Pregunta: ¿Y por qué no está este laboratorio integrado en el hospital? 

Respuesta: Hasta hace cuatro años el hospital funcionaba por “lista 

cerrada de insumos”, esto es que el hospital pedía un 1 de enero, 

previsiones normales de material a largo plazo, pero si ocurría un 

brote de parvovirus o Dengue, entraban en crisis. Para lo básico estaba 

“cojo”. Esto ha mejorado mucho. Pero el sistema de salud está bastante 

resquebrajado y se apoya en los laboratorios privados. Muchos 

médicos del propio hospital se hacen sus analíticas en los laboratorios 

privados. Nuestro laboratorio hace lo mismo pero dirigido a la 

población más desfavorecida y es el director del laboratorio, 

catedrático de bioquímica de la UNAN-León, el que decide, de manera 

objetiva, el tipo de tarifa que se aplica de las tres que existen. Y los 

profesionales de la salud también van viniendo a nuestro laboratorio, 

y es lo que le está dando fama e impulso. 

 

Pregunta: También vendrán por la calidad del servicio dado… 

Respuesta: Claro, hemos incluido estándares de calidad, de BPL 

(Buenas Prácticas de Laboratorio) porque tratar de implar normas ISO  
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es muy costoso y requiere personal especializado. Y hemos hecho un 

esfuerzo muy importante porque yo no soy bioquímica clínica y he 

pedido ayuda. Primero a los hospitales cercanos: HUPA y Guadalajara, 

pero las personas senior que hacían analítica no automatizada eran 

personas que no estaban dispuestas a desplazarse un tiempo a 

Nicaragua y los más jóvenes no conocían este tipo de analítica. Así que 

fui al hospital de Benavente, de donde soy, y allí había una técnico de 

mediana edad que había montado un laboratorio desde abajo, que 

conocía la técnica y que estaba dispuesta a viajar, así que es la persona 

de la que he tirado estos años, Luz Redondo, a quien me gustaría 

agradecer desde estas páginas su entrega y profesionalidad. 

 

Pregunta: ¿Y entonces y a partir de ahora? 

Respuesta: Pues estamos en la última fase, con este laboratorio con 

técnicas punteras y calidad aceptable, controles 1-2 veces/año, 

tratamos de introducir técnicas para prevención del hipotiroidismo 

congénito. Esto fue en el 2005 cuando se incorpora el profesor Eladio 

Montoya, que ha sido el responsable de este proyecto. En el Gregorio 

Marañón nos ayudaron con los controles y estandarización de la 

prueba de talón en niños y lo montamos allí produciendo reactivos 

propios que se elaboran en el laboratorio del Dr Mario Mellado en el 

CNB del CSIC, y que han permitido analizar de forma gratuita a más de 

250.000 recién nacidos del occidente del país. Había mucho bocio, 

sobre todo en la zona de Rivas por diversas causas, por el 

empobrecimiento de la tierra tras el cultivo del algodón y la caña de 

azúcar, porque toman mucha carne y poco pescado y además mucha 

yuca.  

Así, comenzamos a diagnosticar yodo en la orina de gestantes y a 

valorar la epidemiologia en la zona occidental de Nicaragua, donde 

vive el 90% de la población, la parte oriental está muy poco poblada. 

Pero es cierto que no tiene sentido que las analíticas las haga un 

laboratorio de la Facultad de Medicina. Eso hay que hacerlo dentro del 

sistema Nacional de Salud. Hasta ahora nosotros nos hemos encargado 

de todo el proceso incluyendo la compra y distribución de las 

hormonas tiroideas en los niños afectados, pero entienden que esto es 

algo menor. Allí se mueren por rotavirus, por Dengue…intentamos que 

el país instale este programa de detección, que a su vez incidirá en el 

mejor desarrollo del país, pero hasta la fecha hemos hablado con cinco 

ministros de sanidad ya pesar de que todos dicen que si, no se ha 

hecho nada en años. 

 

Pregunta: Seguro que se ha pensado en alguna estrategia alternativa… 

Respuesta: Pues la última estrategia ha sido la de hablar con UNICEF y 

en este último año hemos tenido suerte. Tratamos de que intervenga y 

que los análisis se realicen en el en el Complejo Nacional de Salud Dra. 

Concepción Palacios de Managua, que es el hospital de referencia. 

UNICEF tiene el compromiso de asumir el programa hasta que lo coja 

el Ministerio de Sanidad, lo considera prioritario para el próximo  
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trienio, y espera con el dinero apartado desde hace un año, a que 

llegue el informe del Ministerio solicitando este programa. Un informe 

que no llega porque Nicaragua no lo envía. 

 

Pregunta: Esto debe ser un poco frustrante…. 

Respuesta: Esto se ha convertido en algo muy complejo que desgasta 

muchísimo al cabo de los años. Muchos profesores se han jubilado en 

estos años. Esto es muy largo. Ya no es cooperación. En estos años 

hemos dado apoyo como profesores de universidad, hemos montado 

el laboratorio, que es la unidad de negocio que más ingresa en la 

UNAN-León, como te decía 60 pacientes/día, con una inversión ya 

hecha…hay cinco técnicos contratados. El programa de hipotiroidismo 

se está alargando demasiado y desde la UAH, creo que ahora les toca 

a los epidemiólogos, como el profesor Bolumar, que está en nuestro 

grupo, para que procesen todos los datos de los cuadernos y 

publiquen los datos sobre salud de la población. 

 

Pregunta: ¿Qué es lo que hace que sigas volviendo una y otra vez? 

¿Qué te empuja a hacerlo? 

Respuesta: Lo que empieza primero como un trabajo académico, 

profesional, toca con una realidad social, con lo que encuentras en la 

calle. Vas a dar clase a la Facultad y tus alumnas vienen con un niño al 

que amamantan. Jovencitas de veintipocos años. Niños desnutridos…y 

ahí se te remueve el interior, esto no tiene que ver con tu realidad. 

Ahora mismo continuar en esto es lo más satisfactorio, de lo que más 

orgullosa me siento es de mi laboratorio en Nicaragua que a veces creo 

que, desgraciadamente, me interesa más a mí que a ellos. Los 

nicaragüenses están demasiado acostumbrados a la mano extendida y 

nos tenemos que ir.  Siempre me parece que ya lo voy a dejar, pero no 

lo dejo, aunque sé que ya me toca irme. Son casi veinte años en esto. 

Esta gente tras todos estos años, con las estructuras dadas y el tiempo 

invertido tienen que ser capaces de caminar solos. Llevamos 

demasiado tiempo. 

 

Pregunta: Es hora de que el Ministerio de Sanidad asuma esto…. 

Respuesta: El Ministerio no tengo claro que vaya a hacer nada, no lo 

veo factible. Se está favoreciendo a los hospitales privados y lo que les 

planteamos es un gasto, hay que comprar los reactivos, hasta hora se 

los hemos proporcionado nosotros, se les pide hacer una inversión y 

son caros. De año en año hay mejores carreteras, más hoteles, más 

turismo, pero este tema está parado. Es muy frustrante y desesperante. 

 

Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista cooperación 

universitaria al desarrollo? ¿Por qué? 

Respuesta: Yo la cooperación universitaria al desarrollo la entiendo 

como un apoyo institucional, si luego puedes desarrollar un programa 

de salud como en mi caso, estupendo. Pero a veces vamos a enseñar a 

realidades culturales muy diferentes y hay que saber entrar como  
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iguales. Si es cooperación entre universitarios que se entienden, me 

parece muy interesante. En mi caso es importante como se generó la 

petición, en este caso de una universidad a otra, departamento a 

departamento. Así es como debe ser, a demanda de ellos. 

 

Pregunta: Con la experiencia de este año, ¿qué propondrías a la 

Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el apoyo a los 

GUdC y facilitar la ejecución de proyectos? 

 

Respuesta: La última fase de crear los GUdC ha sido muy positiva. Esto 

que hacéis de difundir nuestro trabajo también. Pero tengo la 

sensación de que es algo que los órganos de gobierno de la UAH 

(Rector, Vicerrectores…) no se lo creen de verdad. Hace falta dinero, 

hace falta inversión. Si la Dirección de Cooperación al Desarrollo solo 

tiene 6.000 euros por grupo es que el equipo de gobierno de la UAH 

no se lo cree. Con estas cantidades transmite que no se lo cree. 

Pienso también que lo que he aprendido en todos estos años en 

Nicaragua, se puede implementar y aportar a otros países y podríamos 

“vender” a otras universidades por desarrollar lo que sabemos hacer. 

Para ello hay que tener un pool de personal estable y la universidad ha 

de realizar ese contacto, a demanda de lo que nos pidan otras 

universidades. Se trata de qué puede hacer la UAH, y qué puede 

ofertar. Algo asumido a nivel institucional, con un apoyo administrativo 

importante, examinando bien al demandante, si se trata de una 

necesidad, si se trata de la solicitud de un grupo de presión del país…y 

darse cuenta de la imagen externa que supone este trabajo entre 

iguales.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Proyecto: Programa de fomento de la salud en Nicaragua: laboratorio de 

análisis clínicos y cribado neonatal de hipotiroidismo congénito. El proyecto 

tiene dos componentes: i) Desarrollar y mantener la calidad de las técnicas en 

un laboratorio de análisis clínicos con sede en una institución pública como la 

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León) para ayudar al 

diagnóstico de las enfermedades prevalentes en la población con menos 

recursos económicos. Ii) Instalar en Nicaragua un programa de ámbito 

nacional para la prevención de la discapacidad mental mediante el cribado 

neonatal de hipotiroidismo congénito (HC) y enfermedades asociadas en el 

marco del Laboratorio de análisis clínicos de la UNAN-León. 
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Nos ponemos en contacto con el profesor Víctor Manuel Rodríguez 

Espinosa que, desde una perspectiva de cooperación técnica entre 

universidades, nos explica el trabajo realizado. En esta entrevista nos 

habla del futuro de su trabajo una vez conseguidos muchos de los retos 

que se plantearon como un apoyo institucional a la Universidad 

Nacional Autónoma de Honduras.  

VICTOR MANUEL RODRÍGUEZ ESPINOSA    

Profesor Titular Interino de Universidad del Departamento de Geología, 

Geografía y Medio Ambiente 

Coordinador de UAH-GUdC16-07 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta: Fundamentalmente cuando comencé a trabajar en la 

universidad a través del grupo de cooperación, si bien el grupo viene 

apoyando a la Maestría en Ordenamiento y Gestión del Territorio 

(MOGT) de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) 

desde el curso 2005-06. También he participado en otros grupos con 

profesores de Automática de la UAH, del Politécnico, en aplicación de 

las tecnologías al desarrollo en Costa Rica y Nicaragua en 2009 y años 

siguientes. 

Siempre ha sido a través de la universidad, como fortalecimiento 

institucional a nivel muy técnico y en formación de profesorado; 

siempre desde mi papel de profesor universitario. Puedo aportar lo 

que sé hacer en relación a la disponibilidad de tiempo que tengo. Yo 

quisiera implicarme más y en terreno, pero conozco mis limitaciones y 

sobre todo el tiempo del que dispongo. Estamos en una dinámica de 

trabajo muy complicada y al final la sensación es que haces todo a 

medias. Todo esto supone un esfuerzo añadido que haces porque te 

gusta, porque te produce satisfacción. 

 

Pregunta: ¿Cómo se inicia la colaboración con la Universidad 

Autónoma de Honduras? 

Respuesta: Pues se inicia a petición de la que hasta poco ha sido 

Decana de la Facultad de Ciencias Espaciales (FACES) de Honduras 

que pidió colaboración al antiguo departamento de Geografía, que en 

ese momento dirigía el profesor Joaquín Bosque Sendra, y profesores 

del departamento se involucraron en la realización del plan de 

estudios. Se trata de una universidad pública de las más prestigiosas 

en Centroamérica, muy bien posicionada en relación a los indicadores 

de calidad. En los últimos meses ha estado inmersa en un proceso de 

cambio de Rector y esto ha condicionado el funcionamiento de la vida 
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universitaria; la elección en esta universidad se realiza mediante 

concurso de méritos que, al parecer, no cumplía ninguno de los 

candidatos presentados, por lo que el mandato de la Rectora se 

prorrogó; hubo protestas estudiantiles que han paralizado la 

universidad durante algunos meses, con la toma de diferentes 

edificios, por ejemplo, solicitando el relevo en la Rectoría. 

 

Pregunta: Esto ha afectado al desarrollo de vuestro proyecto… 

Respuesta: Claro que sí. Nos ha afectado porque el principal objetivo 

era apoyar el proceso de acreditación de la MOGT a nivel regional y 

no hemos podido. Es la Rectoría la que tiene, por así decirlo, la última 

palabra en el proceso de acreditación regional; la que en última 

instancia decide qué titulaciones, aquellas que, en función de las 

evaluaciones y autoevaluaciones internas, pueden tener más 

posibilidades de recibir la acreditación regional de la Agencia 

Centroamericana de Acreditación de Postgrado-ACAP. Conseguir la 

acreditación supone un desembolso económico para la universidad y 

desde la Rectoría se quiere estar seguro de que las titulaciones que 

opten a la acreditación las pasen. En este sentido, la MOGT parece 

estar bien posicionada. Por otra parte, hacia mediados de año, la ACAP 

cambió los indicadores a considerar para la acreditación de 

titulaciones y esto retrasó de nuevo todo. También la visita del panel 

de evaluadores centroamericanos que ahora, parece, podría ser para 

abril o mayo del próximo año. En fin, se ha paralizado todo y esto ha 

afectado al desarrollo del proyecto. 

 

Pregunta: ¿Qué labor se está desarrollando en tu proyecto y que 

objetivos esperáis alcanzar? 

Respuesta: El principal es apoyar el fortalecimiento de FACES en la 

Universidad Autónoma de Honduras, a través de la MOGT. A partir de 

ahí esperábamos acreditar el estudio. Esto significaba más visibilidad, 

más prestigio en el contexto regional y, a través de esto, hacer 

participar a otras instituciones y organismos de Centroamérica para 

generar convenios de movilidad tanto para profesores como para 

estudiantes. También se ha pretendido fomentar la creación del Centro 

de Cálculo Geodésico orientado a ofrecer información espacial fiable, 

y precisa, fundamental para hacer propuestas de ordenación del 

territorio. Esto ayudaría a todo el país en cuestiones como la 

localización de la población, la localización de equipamientos, qué 

población es vulnerable, valorar los escenarios de riesgo, poder 

plantear rutas de evacuación… Es la base para la realización de 

análisis y diagnósticos acertados de la problemática territorial, con los 

que, posteriormente, abordar una planificación y ordenación del 

territorio y sus recursos más ajustada a la realidad. 
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Pregunta: Pero habéis podido desarrollar otras actividades… 

Respuesta: Si, lo cierto es que el grupo ha trabajado en otras 

actividades como realizar formación a través de video conferencias 

con un grupo de investigación constituido como grupo de 

investigación de la Universidad Autónoma de Honduras y cuyos 

miembros han salido de nuestras maestrías. El trabajo de formación ha 

sido muy importante, antes incluso de la concesión del proyecto. Un 

trabajo constante también desde la implicación y participación activa 

de los profesores de la Universidad de Honduras.  

Esto nos indica que, tras muchos años de trabajo, ellos ya pueden 

trabajar de manera autónoma, pueden mantener la MOGT. Y sin 

embargo nos siguen reclamando, ahora en una colaboración de igual 

a igual, como académicos e investigadores. Esto nos crea como grupo 

el dilema de hacia dónde reorientar nuestra cooperación, si bien es lo 

deseable. Ahí estamos pensando en que es el momento de apoyar con 

más fuerza la investigación, pues hasta ahora nos hemos limitado a los 

trabajos de Maestría, a la dirección de proyectos de Maestría y a 

participar en los tribunales de evaluación. Quizás es hora de dar un 

paso más constituyendo una red que englobe a otras universidades de 

la región centroamericana. Hemos comenzado contactando con una 

red de medio ambiente, ya constituida, que nos va a permitir 

incorporarnos e incorporar al grupo de trabajo de Honduras. Otra 

opción que nos planteamos es la de replicar este trabajo en otras 

universidades como la de El Salvador o Guatemala, pero los países son 

diferentes y nuestras fuerzas ya no son las mismas.  

 

Pregunta: ¿Se enmarca este proyecto en algo más amplio? 

Respuesta: Claro, es un proyecto que abarca el tema docencia, 

creación de redes de investigación…Intentaremos dar continuidad a 

esto, pero no tenemos garantías de poder hacerlo. Inicialmente 

cometimos el error de no contar con todos los riesgos a la hora de 

solicitar el proyecto y nos lanzamos sin que desde allí se nos dijeran 

cosas concretas. Hemos visto que para este tipo de proyectos lo más 

efectivo es centrarse en cuestiones muy concretas. Pueden pasar 

muchas cosas en el desarrollo del proyecto y creo, con sinceridad, que 

no hemos valorado todas las opciones posibles de riesgo. Sin 

embargo, sí que hemos rentabilizado las actividades al máximo. 

Pensamos solicitar de nuevo un proyecto en la próxima convocatoria, 

eso sí, valorando mejor las posibles contingencias.  

 

Pregunta: Veo que el proyecto está a punto de que ellos actúen de 

manera autónoma y vosotros plantearos otras actividades… 

Respuesta:  Como te decía, estamos en un proceso de reflexión interno 

en el grupo, planteándonos hacia dónde vamos. Inicialmente éramos 

profesores de la UAH, de la Universidad del País Vasco y de la 

Universidad de Granada, los que nos desplazábamos para impartir allí 

la docencia. A medida que han avanzado las diferentes ediciones, los  
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egresados se han incorporado a la universidad y son ellos los 

profesores. Ya han llegado al nivel de autonomía suficiente y ahora nos  

reclaman porque contar con una universidad europea y en concreto 

con la UAH para ellos supone un prestigio.  

 

Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista cooperación 

universitaria al desarrollo? Con la experiencia de este año, ¿qué 

propondrías a la Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el 

apoyo a los GUdC y facilitar la ejecución de proyectos? 

Respuesta: Por supuesto que lo es. Es fundamental. Es necesario un 

feed back entre instituciones. A mí me aporta a nivel investigador, 

docente y sobre todo personal. En cuanto a lo que me preguntas, 

aparte del tema de gestión de las facturas, que es fundamental, valoro 

como muy interesante las jornadas que habéis hecho desde la 

Dirección de Cooperación sobre proyectos y EML. Me sirvió 

muchísimo. Para favorecer más la relación entre los GUdC, que creo 

que trabajan de manera muy independiente unos de otros, podéis 

servir de nexo de unión. Otra cuestión es la difusión. No creo que 

desde la institución se dé valor al trabajo que estáis realizando desde 

la Dirección de Cooperación. No tenéis visibilidad. En la web no se ve, 

esta escondida y al final parece que la cooperación al desarrollo es 

voluntariado y el trabajo que se hace es otro. Hacéis muchísimas cosas: 

los boletines (yo me los leo todos), las convocatorias de ayudas, toda 

la información que nos enviáis. Ha sido muy importante conseguir 

incluir el trabajo que se hace en cooperación en la hoja académica del 

profesorado. Quizás se podría difundir el trabajo en las jornadas de 

bienvenida que se hace al inicio de curso en las diferentes Facultades 

como un servicio más. Con estudiantes o te manejas en redes sociales 

o estás perdido. Nosotros como profesores podemos impartir estas 

cuestiones en nuestras clases, tenemos muy presente el tema 

sostenibilidad ambiental, es un tema prioritario en el Grado de 

Ciencias Ambientales, pero además nosotros como geógrafos 

trabajamos el desarrollo sostenible, tenemos una asignatura 

“Población, territorio y medio ambiente” y trabajamos las cumbres 

sobre población y los ODS. Podríamos dirigir TFG o TFM en esta 

dirección, pero a pesar de que es una idea estupenda, nosotros aun no 

lo hemos implementado. Solamente felicitaros por esta iniciativa y 

agradeceros el esfuerzo que hacéis porque es muy importante. Nos 

apoyáis muchísimo, pero es preciso una mayor visibilidad. 

 

Proyecto: Fortalecimiento de la Facultad de Ciencias espaciales de la 

Universidad Nacional Autónoma de Honduras. Se trata de apoyar el programa 

y actividades de Facultad de Ciencias Espaciales-UNAH, Maestría en 

Ordenamiento y Gestión del Territorio-MOGT, con la intención de formar 

profesionales en el estudio y práctica de ordenación territorial. Este apoyo se 

da en: i) Proceso de “acreditación y regionalización centroamericana” de 

MOGT por la Agencia Centroamericana de Acreditación de Postgrado-ACAP, 

ii) Constitución de Centro de Cálculo Geodésico con profesionales/profesores 

para afianzar la red geodésica hondureña. 
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Nos ponemos en contacto con el profesor Enrique Castaño Perea que, 

desde una perspectiva de cooperación técnica entre universidades, 

nos explica del trabajo realizado. En esta entrevista nos habla de su 

interés por la cooperación al desarrollo, del inicio de su proyecto y de 

las dificultades encontradas para realizarlo. 

ENRIQUE CASTAÑO PEREA    

Profesor Titular Interino de Universidad del Departamento Arquitectura 

Miembro de UAH-GUdC16-06 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta:  Me empiezo a interesar por la cooperación al desarrollo 

desde la universidad. Siempre he vivido en mi familia una cierta 

vocación de ayuda a los demás, así que cuando empecé como profesor 

en la Universidad Europea de Madrid (UEM) me impliqué a colaborar 

con la oficina de cooperación. Una de sus acciones nos permitió 

conocer diferentes ONG que venían a solicitar ayuda a la universidad 

en asuntos técnicos. En la UEM la persona responsable de la 

cooperación universitaria al desarrollo era Caroline Jerome, persona 

muy activa que contactó con Paco Moreno, abogado fundador de la 

ONG “Amigos de Silva”. Esta ONG trabaja en la región de Afar 

(Etiopía) apoyando la atención sanitaria a los nómadas en Assayta, 

sobre todo atención primaria en temas de nutrición infantil. Paco 

contactó con la universidad ya que necesitaba, entre otros perfiles, de 

un arquitecto para mejorar las condiciones de construcción de centros 

sanitarios. Quería, entonces, ampliar un centro de día en un hospital de 

distrito. Fue entonces cuando me involucré con ellos, yendo a terreno 

por primera vez y estableciendo una fuerte colaboración entre la ONG 

y la Universidad. Entonces conseguimos un proyecto PCI de la AECID 

relacionado con agua y saneamiento. Estos proyectos entonces 

requerían de una universidad local y contactamos con la Universidad 

de Addis Abeba con la que fuimos desarrollando acciones, aunque 

lamentablemente no pude acabar el proyecto, ni traérmelo, cuando me 

vine a la UAH. Esto fue en el año 2010. 

 

Pregunta: Entiendo que ese fue el detonante… 

Respuesta:  A partir de ahí, tuvimos otros proyectos con una ONG de 

Senegal “Construye Mundo” que trabaja en empoderamiento de la 

mujer y desarrollo de zonas rurales por lo que al llegar a la UAH quise 

continuar con las mismas actividades. Así que a partir de la estructura 

que montasteis desde la Dirección de Cooperación al Desarrollo, con 

la creación de los GUdC, cuando me he vinculado de nuevo a los temas 

de cooperación. Para ello aproveché la afinidad y conocimiento de mi 

compañero, Antonio Baño, que trabaja en la construcción con tierra y  
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enfocamos el GUdC a la construcción en tierra utilizando sacos 

terreros. Para ello contactamos con dos estudiantes egresados: Gadea 

y Miguel, a los que recuperamos para este tema. Estas cuatro personas 

somo el núcleo de trabajo del GUdC. 

 

Pregunta: ¿Qué labor desarrolláis en tu proyecto y qué objetivos 

esperáis alcanzar? 

Respuesta: La idea es trabajar con diferentes materiales en la 

construcción in situ que podamos implementar en terreno. Nuestra 

mayor dificultad es que no tenemos una contraparte fuerte en terreno. 

Cuando solicitamos el proyecto contábamos con la colaboración de 

una arqueóloga que está realizando el doctorado en la universidad de 

Córdoba. Su trabajo está centrado en las pinturas rupestres que se 

encuentran en los territorios ocupados cerca de Tindouf, en la 

República Saharaui y aprovechamos su expertise ya que bajaba a 

terreno a menudo y conocía bien el contexto. Nuestra experiencia en 

cooperación nos va demostrando que, en todos los lugares, pero allí 

más, las cosas son muy complicadas; la población se resiste a construir 

de manera permanente, hay problemas de seguridad, hay que pedir 

permisos al gobierno…y lo cierto es que nos hemos atascado en este 

punto. Entendemos que debemos cambiar el rumbo o cambiar la 

actividad y vincularnos a ONGs que sean una contraparte fuerte. Ya 

que esa es mi experiencia de trabajo en Senegal o en Etiopia, y creo 

es la mejor forma de trabajar en el mundo de la cooperación. 

 

Pregunta: Trabajar en terreno con materiales diferentes, en realidades 

sociales diferentes implica manejar muchas variables como cuestiones 

de hábitat de las poblaciones, tipos de materiales disponibles en 

terreno, antropología de las poblaciones… 

Respuesta:  Es cierto. En Tindouf queremos utilizar sacos de tierra 

comprimida (STC), y consideramos que tienen muchas ventajas. Se 

pueden adquirir allí y la tierra que se utiliza es la propia del terreno. 

Es suficiente con valorar el porcentaje de arcilla y calcular el 

porcentaje de cemento, que es en lo que estamos centrando nuestra 

investigación. Además, este tipo de construcción es muy duradera, ya 

que son muy estables, resisten seísmos y necesitan un mínimo 

mantenimiento. Además de ser sostenible, ya que el saco terrero a los 

6-7 meses por la acción solar y del agua, desaparece. Teniendo en 

cuenta, además, que con este tipo de construcción las viviendas 

pueden realizarse de diferentes formas y tamaños. Mi experiencia en 

Etiopía fue diferente, era otra realidad, allí se construye con bloques 

de hormigón, que es una construcción menos sostenible, menos 

estética, pero muy práctica. Allí el principal problema era la obtención 

los materiales de construcción ya que se está imponiendo la 

importación de China y no tiene muy buena calidad. Además, la 

construcción se limitaba a elementos para la comunidad, como son los 

centros de salud, ya que la población de Afar es nómada y cambia al 

menos dos veces al año de lugar moviendo a su ganado, camellos. El  
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principal problema con el que nos encontrábamos en Afar, más que la 

construcción, era el suministro regular de agua, es una de las zonas 

desérticas de África. Además, es muy importante tener en cuenta la 

antropología de las poblaciones, el cómo admiten la ayuda desde lo 

que necesitan que es que las cosas tengan calidad. Por ello siempre es 

necesario trabajar desde las estructuras originales de los países 

receptores. Por lo siempre que se puede procuramos contratar 

personal local. 

 

Pregunta: ¿Qué es lo que hace que continúes participando en 

proyectos de cooperación al desarrollo? 

Respuesta:  Como profesor de universidad me siento una persona 

privilegiada y creo que debo devolver a la sociedad parte de lo que 

ésta me ha dado. En esa línea deben ir mis investigaciones. Ahora me 

siento más limitado para ir a terreno, pero puedo imbricar a mis 

estudiantes en las asignaturas que imparto. Sin embargo, me cuesta 

generar grupos estables tanto de estudiantes como de profesorado. Ya 

que los estudiantes, por su propia circunstancia estudiantil, no es fácil 

que se vinculen de manera permanente y los profesores universitarios 

al final, tenemos muchas otras obligaciones. Además, mi Escuela es 

muy joven, hay un porcentaje alto de asociados que no han estabilizado 

aún sus plazas. En relación a los estudiantes vamos vinculándolos en 

estos temas mediante la dirección de TFG y TFM. Poco a poco, en 

Arquitectura se van implementando más. En este sentido, tanto 

Roberto Goycoolea como Paz Núñez han influido mucho en este tema y 

cada vez estos trabajos tienen un mayor reconocimiento. 

 

Pregunta: En estos dos años de petición de proyectos veo que hay 

muchas lecciones aprendidas… 

Respuesta:  Si hemos aprendido que, aunque hemos comenzado hace 

poco tiempo, necesitamos un objetivo claro, saber hacia dónde 

queremos ir, y necesitamos una contraparte fuerte en terreno. Quisiera 

poder aprovechar la capacidad que tengo de establecer contactos 

para poder desarrollar grupos más permanentes de trabajo. Supongo 

que llegará un momento que consigamos equilibrarnos. 

 

Pregunta: ¿Se enmarca este proyecto en algo más amplio? 

Respuesta: Es lo que queremos en el futuro, trabajar en red con otras 

personas que sepan hacer otras cosas y que sumen acciones. En el 

proyecto de trabajo en Etiopía por las mañanas trabajábamos en la 

obra y por la tarde ayudábamos a pesar niños en relación al programa 

de desnutrición. Y aprovechábamos para analizar las posibles mejoras 

de los centros de atención. Colaboramos en pensar hacer una 

cubrición para mejorar las condiciones de las personas que hacían cola 

para ser atendidas, o planteamos el elevar la cubierta unos centímetros 

para que el aire circulase mejor en el edificio. Cuando se trabaja en 

conjunto y en terreno, aprendes muchísimo y te cambian las 

prioridades. ¡Es cuando se ve la realidad!  
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Pregunta: ¿El objetivo que pretendes está alineado con las políticas 

públicas de desarrollo del país, si las hay? 

Respuesta:  En Etiopía se comenzó consiguiendo dinero para 

alimentos, después para arreglar los dispensarios, luego se pasó a 

construir un centro de día. Después se pensó en hacer un hospital de 

distrito con un pequeño quirófano. Como arquitecto pretendíamos 

proponer unos edificios con diseños “estupendos”. Pretendíamos 

hacerlo todo desde Madrid, y ¡eso no es posible! La realidad nos dice 

que hay que escuchar a las autoridades locales y comenzar a hacer las 

cosas como ellos querían, como nos indicaban según sus instrucciones. 

Por lo que nuestra labor se ha centrado en aportar mejoras en la 

construcción, en la eficiencia de los materiales, en elevar los techos 

para que circulase el aire, ¡Mejorar las condiciones! Pero se construye 

a demanda del país y son ellos los que tomen las riendas de su 

desarrollo para poder ser autónomos. 

 

Pregunta: Sobre la viabilidad del proyecto, ¿crees que se necesitaría 

un periodo previo de identificación de los problemas y necesidades a 

cubrir, antes de comenzar con las actividades, o la duración de un año 

es suficiente para realizar el proyecto incluida la fase de identificación 

y diagnóstico del proyecto? 

Respuesta:  Seria muy interesante. Nosotros hemos comenzado así, con 

esa identificación. Sin prisa, mientras buscamos una contraparte fuerte 

en terreno y ¡claro que sería buena idea incluir esa fase de diagnóstico 

previa en el proyecto! Mientras tanto, solicitaremos subvención para 

otro proyecto de manera más apropiada a nuestras circunstancias, 

para cosas más concretas. Ya sabemos lo que podemos hacer y a 

donde podemos llegar y hemos de adecuar lo que tenemos a lo que 

queremos y podemos hacer. 

 

Pregunta: Con la experiencia de este año, ¿qué propondrías a la 

Dirección de Cooperación de la UAH para mejorar el apoyo a los 

GUdC y facilitar la ejecución de proyectos? 

Respuesta:  Pues no lo sé. Lo que hacéis es muy útil y os agradecemos 

vuestro trabajo. Nos sentimos apoyados. Las facturas se gestionan de 

manera adecuada, todo el tema administrativo funciona muy bien. Es 

muy fácil trabajar con vosotras y todo lo que podamos aprender 

estamos abierto a aprenderlo. No echo en falta nada, de momento, 

habéis hecho cursos de diseño de proyectos, que por cierto me 

hubiese gustado hacer y no pude por falta de tiempo. Nos mantenéis 

informados. Quizás algún curso o jornada de formación que nos de los 

matices para poder pedir proyectos tanto a nivel nacional como 

internacional. Valoro muchísimo vuestra disponibilidad porque sé 

que, si ahora mismo no se me ocurre nada, en cuanto surja os lo 

comento y nos ayudaréis. 
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Proyecto: Autoconstrucción con tierra: praxis y propuesta de mejoras para la 

aplicación en lugares de condiciones extremas. En los asentamientos de 

refugiados de Tindouf y Assayta (Etiopia) las viviendas están construidas con 

tierra, teniendo bastantes problemas de asentamiento y fiabilidad, La Cruz 

Roja y Media Luna Roja responsable del campo de refugiados están 

requiriendo a este grupo de cooperación el que se realicen estudios que 

mejoren la eficiencia sobre la construcción con tierra para poder mejorar los 

procesos. La autoconstrucción se les desmorona con demasiada facilidad por 

lo que se pretende estudiar qué soluciones se puede dar para mejorar dicha 

construcción. 
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Nos ponemos en contacto con el profesor Daniel Meziat Luna, otro de 

los referentes en la cooperación universitaria de la UAH que nos habla 

de su trayectoria, de cómo este tema forma parte de su vida profesional 

y personal a lo largo de los años. Y del futuro de su trabajo una vez 

conseguidos muchos de los retos que se plantearon como un apoyo 

institucional.  

DANIEL MEZIAT LUNA     

Profesor Emérito del Departamento de Automática, Cátedra UNESCO de 

Educación Científica para América Latina y el Caribe de la Universidad de 

Alcalá 

Coordinador de UAH-GUdC16-09 

 

 

Pregunta: ¿Cuándo te interesas por primera vez por la cooperación al 

desarrollo? 

Respuesta: Fue en el año 1993, cuando nuestro compañero Armando 

del Romero solicitó mi ayuda para apoyar la puesta en marcha de una 

Licenciatura en Computación en la Universidad Nacional Autónoma de 

Nicaragua, en su sede de León. A partir de ese momento,y gracias al 

apoyo de muchos compañeros del Departamento de Automática, que 

aportaron su enorme generosidad y entrega, hemos mantenido de 

forma continuada la cooperación al desarrollo. 

 

Pregunta: ¿Qué es lo que hace que continúes participando en 

proyectos de cooperación al desarrollo? 

Respuesta: Ver que sigue habiendo requerimientos de colaboración 

por parte de las instituciones iberoamericanas con las que 

mantenemos relación. Nuestra participación en proyectos siempre 

está relacionada con sus solicitudes.   

Otro tema importante es ver que se han ido alcanzando las metas y 

objetivos propuestos. 

También que los compañeros de la Universidad de Alcalá han 

mantenido su interés en participar en las actividades, habiéndose 

incrementado el número de profesores participantes. De hecho, el 

grupo ha ido incorporando, también, profesores del Departamento de 

Ciencias de la Computación. 

 

Pregunta: ¿Piensas que es importante que exista cooperación 

universitaria al desarrollo? ¿Por qué? 

Respuesta: Evidentemente sí, porque además de atender las 

necesidades de cooperación requeridas, hay un gran enriquecimiento 

personal en todos los participantes con el intercambio de experiencias 

y se consigue una proyección directa e indirecta en los países donde 

se realiza dicha cooperación. 
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Pregunta: ¿Qué labor se está desarrollando en tu proyecto y que 

objetivos esperáis alcanzar? 

Respuesta: Nosotros tenemos consolidada una red de Computación 

para el Desarrollo (Red COMPDES) en el que están integradas la 

mayoría de las universidades públicas del ámbito centroamericano y 

desarrollamos numerosas actividades, tales como cursos de 

especialización, Maestrías, intercambio de profesores y estudiantes, 

un congreso anual y estamos iniciando un programa de Doctorado en 

Computación. 

Si te refieres al proyecto subvencionado por la UAH en el año 2017, se 

trata de un proyecto para apoyar la implantación de estudios en 

modalidad virtual en las carreras de Ingeniería del Departamento de 

Computación de la UNAN-León de Nicaragua.  

El objetivo principal es a la UNAN-León para facilitar su incorporación 

a la Universidad Abierta en Línea de Nicaragua (UALN), que es un 

programa nacional creado por acuerdo del Consejo Nacional de 

Universidades. 

 

Pregunta: Sobre la viabilidad del proyecto, ¿crees que se necesitaría 

un periodo previo de identificación de problemas y necesidades a 

cubrir, antes de comenzar con las actividades, o la duración de un año 

es suficiente para realizar el proyecto incluida la fase de identificación 

y diagnóstico del proyecto? 

Respuesta: En general creo que es necesario un periodo previo de 

identificación de problemas y necesidades a cubrir, pero nuestro caso 

es algo diferente, debido a nuestra experiencia previa con la UNAN-

León. Por ello, este proyecto es totalmente viable en los términos en 

que se ha planteado. Sin embargo, se requiere de mayor tiempo para 

completar el objetivo general del proyecto. 

 

Pregunta: ¿Se enmarca tu proyecto en un programa más amplio? 

Respuesta: Por supuesto, se puede resumir en un proyecto en tres 

fases, que se inicia en las carreras de Ingeniería del Departamento de 

Computación de la UNAN-León de Nicaragua, continua en otras 

titulaciones, Departamentos y Facultades de la propia UNAN-León y se 

culmina con la extensión a todas las universidades que se incorporen 

a la Universidad Abierta en Línea de Nicaragua (UALN). 

 

Pregunta: ¿El objetivo que pretendes está alineado con las políticas 

públicas de desarrollo del país, si las hay? 

Respuesta: Totalmente. La presidencia de la república estableció en 

2016 que la Universidad Abierta en Línea de Nicaragua era el 

Programa Nacional Académico prioritario en los próximos años.  La 

AECID acaba de conceder a nuestro grupo el financiamiento para el 

proyecto titulado “Mejora de la calidad de la modalidad de formación 

virtual en las universidades públicas de Nicaragua” que presentamos 

en colaboración con el Consejo Nacional de Universidades (CNU), de 

Nicaragua. 
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Proyecto: Apoyo a la implantación de estudios en modalidad virtual en las 

carreras de Ingeniería del Departamento de Computación de la UNAN-León. 

El proyecto consiste en apoyar a la UNAN-León para facilitar su incorporación 

a la Universidad Abierta en Línea de Nicaragua (UALN), que es un programa 

nacional creado por acuerdo del Consejo Nacional de Universidades, el 1 de 

noviembre del 2016 (http://www.ualn.edu.ni/que-es-la-ualn/). 

La Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua en León (UNAN-León) 

pretende comenzar a impartir enseñanzas en modalidad virtual durante el año 

2017 y tenerlo consolidado en un plazo de 3 años. Dada la continua 

colaboración del grupo COMPDES con el Departamento de Computación se 

plantea iniciar la acción con la virtualización de las carreras de ingeniería. 
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El equipo de la Dirección de Cooperación al 

Desarrollo de la UAH os desea Felices Fiestas y que 

el Año Nuevo 2018 os traiga, y podamos compartir, 

salud, paz y felicidad. 


